

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pr-1.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 532  
Palma de Mallorca 1.º de Junio de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## SINDICALISMO REFORMISTA Y SINDICALISMO REVOLUCIONARIO

Esto de dividir el sindicalismo en reformista y revolucionario es obra de los anarquistas.

Estos «buonas muchachos» creen que vistiéndolo con ropaje nuevo ideas y tácticas fracasadas, los reintegran su virginidad.

A propagar la organización de Sociedades sin cajas de resistencia, á declarar las huelgas sin la debida preparación, á fiar exclusivamente el triunfo en las luchas obreras al coraje y al entusiasmo de los obreros, á preconizar el uso del *sabotaje* y de la violencia y el planteamiento de la huelga general en todo momento y con cualquier pretexto lo llaman ahora los anarquistas más ó menos disfrazados sindicalismo revolucionario.

Los que llevamos trabajando en la organización algún tiempo no hallamos en este sindicalismo «revolucionario» la menor novedad, salvo la de aplicar el vocablo á esta suma de disparatos que tantas y tan estrepitosas derrotas ha producido al proletario.

Encuentro completamente injustificada la tal división de sindicalismo reformista y revolucionario. Para mí el sindicalismo que han dado en llamar reformista—el de sociedades con cajas de resistencia y base múltiple, el de las huelgas estudiadas, el que prefiero las huelgas parciales á las generales, el que condena la violencia como medio normal del combate, etc., etc.—es el sindicalismo revolucionario por excelencia porque es el que conduce á la clase trabajadora con menos sacrificios y con mayor rapidez á su total emancipación.

Fronte á este sindicalismo revolucionario por ser reformista ó reformista por ser revolucionario no veo más sistemas sindicales que el de los amarillos, rompe-huelgas ó católicos—el de los borregos—ó el de los anarquistas—el de los locos—que podrán bautizarle como les plazca menos de revolucionario, si es que no tienen empeño en desacreditar este vocablo como antes desacreditaron las ideas y los procedimientos que pretenden poner otra vez en circulación al amparo de esta nueva etiqueta.

M. García Cortés

## Comentarios

Como cambian los tiempos.

Recordamos aún aquellas represalias que no hace muchos años se llevaron á cabo en Rusia contra la masa proletaria.

Teniendo esto á la memoria, nos enteramos que este año el 1.º de Mayo se han celebrado grandes manifestaciones y mítins socialistas en completa libertad, debiendo de añadir que el gobierno de dicha nación ha ordenado á los patronos que paguen á sus trabajadores el día de holganza de la fiesta del trabajo.

Antes, estos compañeros eran recibidos por sus gobiernos de muy malos modos, hoy son algo considerados para con ellos.

Seguramente, mañana serán los dueños verdaderos de su trabajo.

\*

\*

En Budapest se ha desarrollado una verdadera lucha campal entre la policía y los socialistas, por el solo motivo de no querer el gobierno Austro-húngaro conceder permiso á los socialistas para que se celebrara una manifestación y mitin para pedir el voto universal.

Visto por los socialistas la arbitrariedad que por parte del gobierno se cometía con ellos, convocaron al mitin y celebraron la manifestación á pesar de estar prohibidos.

De estos actos vinieron las represalias del gobierno y los dos bandos chocaron.

Hubo muertos y heridos de ambas partes, y al cabo de 48 horas de combate se reanudaron los trabajos en talleres y fábricas.

Pero siempre los obreros han ganado que su gobierno no le ha quedado más remedio que escucharles en su justa petición.

Por fin, al gobierno, durante la revuelta no le quedó más remedio que conceder permiso á los socialistas para que celebraran todos los mítins que quisieran.

Ya los gobiernos van notando síntomas precursores de una pronta revolución social universal, é intentan poner los obstáculos que tienen á mano para retardarla.

Su viveza no llega á tanto para capturarla.

El tiempo vuela y los diques se rompen á su simple choque.

\*

\*

Los huelguistas zapateros son tan pocos ya, que podemos decir hoy: no hay huelga.

¿Y los patronos gordos nos preguntarán que harán cuando abran sus talleres?

Nosotros responderemos: hallá se las compongan con una docena de esquirols.

Que bien merecido lo tienen.

\*

\*

Parece que preocupa grandemente al gobierno del Sr. Canalejas la huelga Andaluza de ferroviarios.

Porque estos días no tiene reposo buscando una solución para tal conflicto.

¿Será verdad que tomará medidas el gobierno contra los abusos que se cometen con los Montepíos de las empresas ferroviarias?

Porque es de pura necesidad en España tal cosa.

\*

\*

Podemos dar por fracasada la reunión que habían de celebrar los republicanos, á la cual fué invitado nuestro amigo Iglesias; el cual contestó al señor Nakens que no podía aceptar tal invitación, porque á dicha reunión asistirían elementos lerrouxistas, y, por lo tanto, contrarios á la conjunción republicana socialista, únicos elementos con probabilidades de traer la república en España.

Muy bien por nuestro compañero y un mérito para ciertos elementos del republicanismo doblé.

## En el Municipio

Sesión del día 20 de Mayo

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada juntamente con varias cuentas.

Dióse cuenta de una relación de pequeñas reparaciones, de la vía pública, y se acordó dar un donativo á la viuda de un guardia municipal.

Acordóse prorrogar un mes el plazo de admisión de informes sobre la sustitución del impuesto sobre la carne, por si presentan otros que sean más factibles, á fin de estudiarlos para formar el presupuesto para el año venidero.

Se enteró el Concejo de un donativo de un ejemplar de una conferencia sobre higiene, dada en la Academia de medicina por D. Jaime Font y Monteros, acordando agradecer el obsequio y adquirir cien ejemplares, para regalar á las sociedades que tengan biblioteca.

Acordóse que los Síndicos informen acerca de la legalidad de la subasta de las mesas reguladoras, puesto que aquella se efectuó por pujas á la llana.

El compañero Roca preguntó al señor Alcalde si el servicio de transporte de carnes se hacía con la regularidad acordada, en los suburbios.

El Sr. Alcalde contestó que creía que sí, toda vez que no se le había notificado ninguna queja.

Nuestro compañero dijo: que, siendo de primordial interés, para bien de la población en general, que todas las reses se sacrificasen en el Matadero, porque de este modo se pueden inspeccionar las carnes, rogaba al Sr. Alcalde que para la sesión próxima se trajese al Ayuntamiento una relación de los expendedores de carnes de los suburbios, á quienes se haya prestado el servicio.

El Sr. Alcalde dijo que complacería á nuestro amigo en lo que pedía.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

## Resultados de una excursión

Imposible dar una idea aproximada de los resultados obtenidos en la excursión de propaganda, llevada á cabo por nuestros compañeros, Amparo Martí y Toribio Reoyo, en la isla de Mallorca.

A pesar de las calumnias é injurias, vertidas por los zánganos que componen el enjambre de sacristía, la semilla sembrada por nuestros camaradas ha principiado á germinar y, cual fruto temprano, se desarrolla con la mayor lozanía sin que los microbios patogénicos le impidan asimilarse lo necesario para cumplir su misión con arreglo al puesto que ocupa como especie en la naturaleza.

Toda clase de palabras soces han empleado los católicos para desacreditar á Amparo Martí y á Toribio Reoyo; desde bandidos á prostituta, que es como califican á nuestra honrada compañera, son las melosas frases que salen de los labios de esos discípulos del Cristo. De ese Cristo que presentan como modelo de virtudes. De ese Cristo que dicen murió escupido, escarnecido y clavado en la cruz por predicar lo que predicaban los socialistas—*comerás el pan con el sudor de tu rostro*—y sin embargo de ese canallesco, rafanesco, modo de proceder, esos sabios, esos eruditos escritores de la prensa clerical afirman en su charla difamadora que los propagadores del Socialismo son los *mestas, multiplicadores de pan y peces*, que alimentan el intelecto de los proletarios.

Esas armas defensivas, á la par que inofensivas, de que se valen los socialistas para combatir á los usurpadores de la producción que, cual cocodrilo llorando, engañan á los infelices, embaucándolos con la promesa de otra vida ultra terrenal, esas armas, son dignas de encomio, de admiración, y precisamente, las que han de redimir á la humanidad de las garras de los lobos ensotados.

Así es, que satisfechos del éxito que ha tenido el viaje de nuestros correligionarios barceloneses, nos complacemos con la blasfemia del clericalismo, tan puesta de moda por los lacayos del Vaticano.

Lo contrario, es decir: el que se dijera que la propaganda de nuestros estimadísimos compañeros había agradado á la gente néa, sería para nosotros una merma, y nos rebajaría, moralmente hablando; pero que se hable, que se diga que los clericales injurian y calumnian á los socialistas, es, afirmamos, una estrella, ó un lazo más que añadimos á la BANDERA DE LA PAZ.

Por tanto, y en virtud del bien que nuestros compañeros, Toribio y Amparo, han dejado en Mallorca, ya que no otra cosa, esta Redacción, en nombre de todos los socialistas de la isla, le mandan los más carísimos afectos; haciendo votos por que la *madre Naturaleza* les conserve felices y abundantes días de vida, para propagar tanta benignidad en pro de los desheredados.

## La huelga de zapateros

Sigue en igual estado que la semana anterior si bien los perjuicios de los patronos boicoteados son mucho mayores á causa de que los fabricantes pequeños van colocando todo el personal

huelguista y, como es consiguiente, sustraen los pedidos de calzado á los fabricantes gordos, quienes en breve, de seguir en su intransigencia van á quedarse como el gallo de Morón, sin plumas y cacareando.

Pues según parece, los obreros zapateros entienden que aun cuando no ganasen la huelga sería para ellos un gran triunfo el que conseguirían hacer desaparecer de la industria á dichos fabricantes gordos, pues los consideran la filoxera del oficio.

Y á fé que siguiendo este camino lo van á conseguir.

Sigan pues los compañeros zapateros en la misma actitud y no duden que la victoria será suya.

**Obreros: Aborreced el alcohol y aficionaos á la lectura: ganaréis en salud, en capacidad, en intereses.— P. Iglesias.**

## AGRADECIMIENTO

— A —

## Amparo Martí

Obreras mallorquinas, ¿no será justo que empleemos un momento nuestras fuerzas mentales para dar un voto de gracias á la compañera Amparo Martí, por los trabajos realizados en nuestra isla? no solamente justo sino que es digna de mucho más agradecimiento que el que podrá ofrecerle mi humilde pluma. Pero aun que mi modo de escribir sea sencillo ó incorrecto, siento como sienten las flores de un jardín cuando están mustias por faltarles agua; cae una lluvia en buena hora sobre ellas y abren sus capullos para mostrar al mundo lo mejor que tenían escondido.

Así cayeron sobre mi alma cual bálsamo vivificador las palabras pronunciadas por nuestra compañera, esa héroe incansable, que sin un lujoso vestido que adorne su cuerpo, sin un lujoso sombrero que adorne su cabeza, sin perlas ni diamantes que adornen sus dedos, es digna del aprecio superior que ser viviente le pueda tener.

Ella es la que lleva en sí las prendas que más embellecen á la mujer: una gran inteligencia rodeada de virtud, un corazón grande donde cabe todo sentimiento humano; un corazón puro el cual se pone al lado de los más desgraciados y les dice: ¡compañeros míos!, ¡hermanos míos!, ¡no lloréis más!, abrid las puertas de vuestras inteligencias y mostradle que la naturaleza nos procura lo suficiente para que todos vivamos bien; procurad con diligencia de constituir la sociedad la cual os pondrá en armonía y os proporcionará vuestro pan de cada día.

Ella es una discípula de Cristo, la que no necesita ni alforja, ni plata, ni oro en sus bolsillos; porque sabe de cierto que el obrero, como la obrera, dignos son de su alimento en cualquier parte que vayan; ella es la que dice al sexo débil: ¡mujer! ¡despierta de tu letargo! ¡alza tu frente sumisa y abre los ojos á la luz! no seas más ángel caído; sé ángel levantado por la mano de tus redentores; en fin, ¿á qué decir más? si por mucho que le muestre mi agradecimiento no será bastante; pues, compañeras mallorqui-

nas, os invito para que le mostremos nuestro agradecimiento y por medio de nuestros actos sembremos el bien y venceremos el mal.

Que la fuerza del conjunto del bien nos una á ella y nos dé vida para sembrar al mundo la armonía y convertir la tierra en un edén.

Magdalena Coll

Capdepera 28-5-1912.

## PEQUEÑECES

El Dios de los católicos, tan de capa caida está, que ni sus mismos partidarios confían ya en su omnipotencia ni en su justicia divina. El puñal, la pistola y el hacha son, por lo visto, armas de más positivos resultados para defenderse de la *canalla socialista*, sobre todo cuando faltan argumentos sólidos para defender honradamente su santa causa.

Por si no bastaban los insultos, mentiras y desplantes que á falta de buenas razones tenía que emplear la gente carca, hay que oír ahora los desaforados rebuznos que, llevados de su bestialidad, dejan escapar varios antropoides por medio de ciertos periódicos, empeñados en poner de manifiesto su incultura y poco sentido común.

Sabido de todos es, que Toribio Reoyo y Amparo Martí, además de obreros cultos, amables y cariñosos, son modelos de virtud y abnegación que lo sacrifican todo en aras del ideal que defienden.

Pues, apesar de eso, la gente católica (no la cristiana) que no conoce ni sabe quienes son aquellos nuestros compañeros de Barcelona, no han tenido inconveniente en tildarlos de dinamiteros y perturbadores y hasta de prostituta á la Martí.

¿Por qué?

Sencillamente porque estos dos hermanos nuestros, como nosotros modernos, esclavos del yugo capitalista, vinieron á poner de manifiesto las injusticias ó hipocresías del actual régimen, y á demostrar palpablemente que mientras tanto la clase trabajadora no se apodera del poder político para transformar en colectiva la propiedad privada, no pondrá remedio á los males que le agobian, ni establecerá definitivamente el imperio de la paz, la sociedad ideal que convertirá á todos los miembros de la colectividad en trabajadores honrados, libres é inteligentes.

Vinieron á repetirnos, que por encima de las fronteras, de las razas y de las religiones están la solidaridad y fraternidad obreras, que en tiempo no lejano demolerán esta sociedad de privilegios y opresiones, de odios y de luchas fratricidas, de explotados y explotadores, para sobre sus ruinas levantar el edificio de la sociedad colectivista, donde la verdad, la ciencia y el trabajo serán los únicos dioses que adorará la Humanidad del porvenir.

A demostrarnos una vez más, vinieron, que no puede creerse en una religión que para seguir viviendo del sudor ajeno, predica la humildad y la resignación á la clase desposeída prometándole una gloria que no existe, como recompensa á las miserias, dolores y sufrimientos de que fué víctima en esta vida terrena.

Y por decir esto y algo más que por lo lógico y racional no admite réplica, se desgañitan la mayoría de los católicos para llamarnos las mil

porquerías é insulseces, y, hasta nos desafían á ventilar los asuntos en la misma calle.

¡Vamos, que no está mal, partidarios del Cristo humilde!

Ante semejante actitud de la gente nea, debemos los socialistas arreciar la campaña en pro de nuestros ideales, creando nuevos organismos y fomentando los ya establecidos; no haciendo caso de las bravatas de esos perritos falderos que, ni siquiera en los momentos en que la honradez lo exige tienen el valor de dar la cara á sus enemigos.

¡Si no conociéramos á esta gentecita, habría para asustarse!

Lluchmayor 5-28-1912.

*J. Monserrat y Parés.*

## Lujuria clerical

(Continuación)

El sacerdote buscaba en otra mujer la satisfacción de sus apetitos carnales, ya que en la suya no les pudiera hallar. Los ministros de Jesucristo, esos que se muestran ante la faz del mundo enemigos de los goces terrenales, se dedicaban, provistos del mayor descaro, con la mayor frescura, á fornicar en medio de la mayor publicidad. Toda clase de hembras, desde la pura á inocente doncella hasta la treintena *jamona*, desde las prostitutas de plazuela, hasta las beatas y monjas de conventos, todas sirvieron para que el clero pudiese propagar la inmoralidad.

Los conventos crecen de una manera extraordinaria, las órdenes monásticas se multiplican con prodigio, y las jóvenes se desviven con entusiasmo desenfrenado, por ser esposas del *Señor*; resultan al poco tiempo manebías aquellas casas de Dios y concubinas de los sacerdotes las *santas* vírgenes. Son inmundos antros de corrupción, donde la piedad y santidad es presa de los instintos animales. El clero manebilla el santuario de virginidad y convierte las *Casas* de oración en un vasto cenagal de bajas pasiones y semillero de nuevos seres, resultado de su desenfrenada depravación carnal.

En los conventos de hombres, ocurre otro tanto; no conformes con los goces de la lujuria que hallan en las mujeres, apelan á la variación; y, como medio de dar más satisfacción á sus pasiones, imitando á los antiguos israelitas, hacen de las hembras de los animales sus lindas esposas que acarician con su más entrañable cariño. No bastándoles tampoco las hembras de los animales para poner término al vicio, los frailes se deleitan con sus compañeros, muy de acuerdo con sus gustos, la pederastía, en todos sus aspectos, encuentra maestros en ellos. Los frailes, emulando á los sodomitas, duermen juntos; se satisfacen mutuamente, y el amancebamiento masculino es la nota culminante que marca en la historia á que grado se eleva la lujuria clerical en el siglo XIII. La iglesia trata de reprimir tanto vicio; sin tener en cuenta que, al suprimirlos, desaparecen los conventos.

El Papado comenzó una obra regeneradora á fin de cortar tanto abuso; pero no halló resultado alguno. A los sacerdotes se les niega el derecho á legar á sus hijos la fortuna que poseían; causa que engendra en ellos el horror á la familia. Desaparecido el amor á la familia, y aboli-

das esas afecciones que resultan del matrimonio, los sacerdotes, alzaprimados por la Iglesia, llegaron al colmo de la inmoralidad. Privado el clero de cuidar y atender á sus hijos, quedan los sacerdotes convertidos en maniqués movidos automáticamente, sin iniciativa ni voluntad propia, y faltos de los nobles sentimientos que capacitan al hombre para obrar como seres dotados de razón, cometen toda clase de desmanes.

(Continuará)

## LABOREMOS

Laboremos si, pero continuamente, en nuestro campo de acción. Con actitud decidida y resuelta; con paso firme y seguro, caminemos hacia nuestras justas reivindicaciones, de que nos tiene privados y despóticamente nos niega, un régimen opresor y tirano: El régimen capitalista. Si durante el curso de nuestra caminata nos vemos sorprendidos por alaridos de alguno que otro gosquecillo que puede ser clerical, no le hagamos caso. Démosle por única respuesta con la punta del zapato en sus fauces, ó á donde quiera que le acertemos á dar, y sigamos tan tranquilos nuestro camino, hasta llegar á la meta de nuestras anheladas aspiraciones.

Esta es la labor que á mi recto juicio se impone, por ser esta la más fructífera y de más práctica y positivos resultados. Si tal ó cual periódico hace la crítica á nuestros actos ó á nuestros principios, y esta crítica con ser mal intencionada resulta ser original, es decir, que sabe ó comprende lo que critica, contestémosle como es debido; con la seguridad, eso sí, de que saldremos triunfantes en la contienda. Mas si esta, con ser tan ruin, vil y grosera, y por el mero hecho de criticar apela al machaqueo de argumentos mil veces expuestos y otros tantos repetidos, limitémonos á contestar con un desdenoso encogimiento de hombros. Pero —tenedlo entendido— sin desviarnos jamás del anchuroso camino en que marcha hacia su total emancipación, el proletariado Universal.

Vamos pues. ¡En marcha camaradas!

*José Monserrat*

Lluchmayor 27 -5 -1912.

## Campaña de propaganda Socialista EN MALLORCA

### En Felanitx

La campaña de propaganda de las ideas socialistas, por el compañero Reoyo y compañera Martí, tuvo continuación en la importante población de Felanitx.

Celebróse el acto de propaganda en el teatro de dicha población con un lleno á rebosar.

Presidió el compañero Llaneras, veterano socialista de la localidad; y usó de la palabra, en primer término, el compañero Stela, de Lluchmayor, quien expuso á grandes rasgos la conveniencia de asociarse para lograr la clase obrera, ser respetada por los que no vacilan en atropellar sus derechos, después de aprovecharse de su trabajo.

Habló de los progresos y mejoras, que tanto en el respeto como en otros terrenos, han conseguido los obreros de Lluchmayor, por medio de

la cooperación y de la asociación, terminando con una entusiasta invitación á la clase obrera á imitar á los obreros de la localidad, que él como obrero en aquel momento representa. Varias veces es interrumpido Stela por calurosos aplausos.

Como en todas partes nuestra compañera Amparo Martí es objeto de demostraciones de simpatía.

Comienza diciendo que si los aplausos van dirigidos á la mujer, esta no tiene mérito alguno para merecerlos, pero si van dirigidos á la propagandista, los admite cariñosamente pues le demuestran que el pueblo de la isla de Mallorca, en general aprueba que la mujer, dejándose de prejuicios, tenga la entereza de exponer ideas públicamente, llevando su palabra y su acción á la defensa de ideales que ella cree justos.

Expone la lucha de la sociedad en general, originada por el antagonismo de intereses; combate esa lucha y aboga por la sociedad colectiva que pondrá término á todas las luchas, miserias y dolores, que hoy existen en la sociedad burguesa.

Califica á la burguesía de la isla de poco progresiva, y termina abogando por la asociación de los trabajadores y la constitución de entidades socialistas con el fin de mejorar su situación, trabajar por los principios del Socialismo, y hacer presión en la clase burguesa, para que emprenda todas las mejoras que requieren la importancia de la mayor parte de las poblaciones de la isla.

Al levantarse el compañero Reoyo es acogido con grandes aplausos.

La primera parte de su discurso la dedica á definir lo que representa el partido socialista, cuyas doctrinas son hoy comprendidas por casi todos los trabajadores del mundo.

Invita á las mujeres á imitar á su compañera de propaganda, quien dejando de lado habladerías y chismes, propalados por la gente reaccionaria de varias localidades de la isla, sigue el plan trazado en la campaña de propaganda emprendida. Añadió que al obrero le es necesario unirse en sociedades de resistencia, para mejorar su estado presente en el terreno económico; mas también es necesario que se constituya en partido político de clase, para poner término á todas las injusticias y obtener garantías de carácter general.

Habló después del clericalismo que pretende dominar en todas partes y de todos los organismos del Estado creados solamente para sostener á la burguesía. Aconseja por fin á la clase trabajadora á unirse para hacer frente á la tiranía capitalista y emanciparse de la explotación á que está sujeta. Todos los oradores fueron objeto de demostraciones de simpatía.

El compañero Llaneras dió por terminado el acto, invitando á los trabajadores de ambos sexos á frecuentar el Centro Obrero y estudiar el problema social con objeto de mejorar su situación y redimirse.

### En Capdepera

Al llegar los compañeros Stela, Reoyo y compañera Martí, fueron recibidos por los compañeros de la Juventud Socialista y varios compañeros de la sociedad varia que les acompañaron al local social para que descansasen unos momentos.

Por la noche, en el teatro de la población, celebróse el mitin, demostrando la numerosa con-

currenza el anhelo que sentía por escuchar á los oradores y apreciar la bondad de las ideas socialistas.

Presidió el acto el compañero Mateo Garau, de la Juventud socialista, y tomó parte en primer término el niño Antonio Melis quien recitó una hermosa poesía. Habló a continuación Stela que hizo una bella exposición del ideal socialista, é invitó á las compañeras presentes, que eran en mayor número que los hombres, á asociarse y renunciar á ser juguete del elemento clerical. Aquí—dijo Stela—hay elementos femeninos muy capaces de organizar y dirigir una sociedad; por lo tanto, asociaos y trabajad por la causa de los trabajadores. Su discurso fué varias veces interrumpido por los aplausos del público.

Al levantarse Amparo Martí fué objeto de una calurosa ovación.

Agradece las muestras de simpatía que se le dispensan y dice que la producción capitalista sirve para aumentar la riqueza de los menos y causar la miseria de los mas. Habla de las máximas evangélicas y dice que únicamente los socialistas, son los que las llevarán á la práctica; asegurando el pan á todos los que lo ganen por sí mismos; no como hoy que son muchos los que viven á costa de los demás.

Invita á las obreras á constituir una cooperativa de producción, ya que siendo ellas, las que producen los productos de tejidos de palma, apenas ganan para vivir y en cambio los que no trabajan se aprovechan de su labor. Termina aconsejando á todos que se asocien como medio de ir emprendiendo el camino de la implantación de la sociedad colectiva ó común.

Habla á continuación Reoyo que dedica parte de su hermoso discurso á las numerosas compañeras que llenan el local; felicitándose por ver el interés que demuestra la mujer por escuchar las doctrinas societarias y socialistas.

Expone después estas doctrinas é invita á reflexionar sobre ellas, demostrando que solo por la sociedad de resistencia podrán los campesinos mejorar su situación; y sólo el socialismo terminará con todos los males de la sociedad presente. Fué ovacionado.

El presidente, al dar por terminado el acto expone algunos argumentos, demostrando que apesar de ser combatidos por varios elementos de la localidad, la asociación obrera y socialista ve nutrir sus filas y marcha adelante cada día con mayores bríos.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Los compañeros de Mallorca esperan buenos resultados de la labor de los propagandistas. Por de pronto se están organizando: un Grupo femenino socialista en Palma; otro en Lluchmayor; una Agrupación Socialista en Felanitx; en la que figuran varias animosas compañeras y muchos jóvenes; y es probable que se constituya otra Agrupación en Alaró y una Cooperativa de producción y un Grupo Femenino en Capdepera.

Todos hacemos votos para que se avive el espíritu de lucha en pró de los ideales redentores del Socialismo en la isla, tomando ejemplo de todos los luchadores en general y de los de la localidad de Lluchmayor, ejemplar modelo de organización socialista y societaria en la isla de Mallorca.

## CORONILLAZOS

### Al pié del confesionario

#### I

CONFESOR.—Confiéstate; hija mía, confiéstate sin temor; soy siervo del Redentor y hablo con *el* cada día. Vuélvome todo alegría al ver que hago un angelito de algún demonio maldito que trac su alma manchada y después de confesada respira el aire bendito.

#### II

PENITENTE.—Temo, padre, el confesarme de un horroroso pecado; pues, al ser por mí meditado no tardo en raborizarme. ¡Padre! ¡voy á condenarme! Usted bien comprenderá el pecado que será. Yo lo quiero confesar; mas no lo atrevo á nombrar... porque no me absolverá.

#### III

C.—¿Porqué no te he de absolver, hija mía de mi alma? Ten un momento de calma; basta ya de padecer; mas yo no acierto á saber cual debe ser tu pecado: explícate: soy callado... vamos, yo te ayudaré. Contesta y preguntaré: ¿Qué mandamiento has manchado?

#### IV

P.—El sexto.  
C.—¿Qué es lo que he oído? ¡El sexto! ¡Estás deshonrada!...  
....Vuelve paloma á tu nido (con desprecio) Dios te ha olvidado....  
P.—¡Perdón padre mío!...  
C.— ¡No!  
El demonio te tentó  
P.—¡Penitencial  
C.—.....Aceptado.  
*A repetir el pecado para que te absuelva yo.*

J. Fundidoretxo M.

## Reunión de zapateros

El miércoles, á las 9 de la noche, se celebró una reunión en el local de la «Juventud Radical»; dicho acto tuvo por objeto dar cuenta del estado de la huelga; protestar de las especies propaladas por la prensa y de la conducta de los esquirols. Presidió el compañero Bauzá, é hicieron uso de la palabra Guillermo Pérez, Simón Fullana y Lorenzo Bisbal.

El local estaba atestado de compañeros al abrir la sesión.

El Presidente, una vez principiada esta, explica el objeto de la misma, y concede la palabra por el orden siguiente:

Guillermo Pérez.—Comienza este compañero atacando á los esquirols, á quienes considera indignos de respeto, y cree que todos los trabajadores debemos mirarlos con el mayor des-

precio. Habló también de la Prensa, protestando del modo de proceder de ésta, que, en todos sentidos, no ha hecho otra labor sino la causa de los fabricantes de calzado.

Simón Fullana.—Se explica Fullana en términos parecidos al anterior; pidiendo á los concurrentes su apoyo para conseguir el triunfo completo; reprocha la conducta de los traidores, á quienes trata en tonos despectivos. Ocupase de la Prensa, llamándola servilona del capitalismo y falsificadora de conceptos.

Lorenzo Bisbal.—Hace historia de la huelga y demuestra con mucho acierto la razón que asistió á los obreros zapateros para pedir las mejoras que motivan el conflicto. Señala la jornada exagerada que trabajan los zapateros, que es, dice, de 12 á 14 horas para ganar 10 ó 12 reales cuando más.

Censurando á los esquirols, los califica de seres indecorosos, y recomienda á los trabajadores huyan de ellos y de todos los establecimientos que ellos frecuenten, como medio práctico de avergonzarlos ante la Sociedad.

Alude á la Prensa, y pone de manifiesto la parcialidad que ha demostrado por los fabricantes. La trata de farsante é incorrecta, y, acudiendo al testimonio del público, manifiesta todo lo propalado por ella, en perjuicio de los obreros.

Bauzá.—Al hacer el resumen, indica éste que después de lo dicho por Bisbal poco puede añadir.

Sin embargo, se extiende en consideraciones tan claras como razonadas.

A los esquirols los trata de bichos corruptores é incapaces de cumplir en estado normal, y hace ver el odio que en todas partes les tienen.

Dice que los obreros deben abstenerse de comprar los periódicos, por la marcada intención con que han tratado de dañar los intereses de los obreros; encomia la guerra a todos los periódicos diarios de la localidad, en señal de protesta.

También alude á las autoridades, las cuales, dice, se han puesto de parte de los patronos, y termina pidiendo solidaridad para los trabajadores huelguistas.

Dentro del mayor orden se levantó la sesión, siendo muy aplaudidos todos los oradores.

## Grupos femeninos

### EN PALMA

En número de 17 compañeras, se organizará, en breve plazo, el grupo femenino socialista.

Una comisión, nombrada al efecto, hace los trabajos preparatorios, á fin de que las simpáticas compañeras comiencen su labor emancipadora lo más pronto posible.

### EN LLUCHMAYOR

El día 23 del actual, á las 3 de la tarde, reunióse en «El Centro Obrero» el grupo de mujeres aspirantes á construirse en grupo Femenismo Socialista.

Las reunidas tomaron el acuerdo, --acuerdo unánime-- de activar los trabajos para su próxima constitución.

Muy bien, por las mujeres lluchmayorensas.

## CONFERENCIA

En el Centro de «Juventud Republicana Radical», dará una conferencia D. Sandalio Escudía, sobre el tema «Menéndez y Pelayo y sus obras literarias», á las 8 y media de la noche de hoy.

### PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27